

LOS BOSQUES Y EL AGUA CELEBRAN SU DÍA MUNDIAL DE FORMA CONSECUTIVA

Los pasados 21 y 22 de marzo se celebraron el día Mundial Forestal y el del Agua, respectivamente, con la peculiaridad de que este año la conmemoración del primero se ha centrado en la **función protectora de los bosques en relación con el agua**. “Esto queda patente en todas las ciudades del mundo que obtienen agua potable de cuencas con importantes masas forestales que mejoran su calidad y protegen las infraestructuras que permiten el abastecimiento”, recordó la directora general de Desarrollo Rural y Política Forestal del MAGRAMA, Begoña Nieto, durante la Jornada conmemorativa del [Día Forestal Internacional 2016](#).



Nieto resaltó la importancia del **sector forestal como un “factor clave” para el desarrollo rural de muchas comarcas españolas**, no solo por la madera, sino también por el impulso que proporciona al turismo, a la conservación de la biodiversidad y como fuente de energía. En su opinión, el reglamento europeo de la madera (**EUTR**), vigente desde 2013 y que impone obligaciones a las empresas que comercializan madera y sus productos, es esencial para la gestión forestal sostenible de los bosques.

Por su parte, el lema elegido para el día 22, **“El agua y el empleo”**, también giró en torno a la importancia de este recurso como motor de desarrollo económico, social y humano (aquí, el [vídeo](#) promocional). Y es que, según Naciones Unidas, **la mitad de todos los trabajadores de la Tierra -unos 1.500 millones de personas-, están empleados en sectores relacionados con el agua**, pero muchos de ellos no son reconocidos ni protegidos.

El MAGRAMA se sumó a los actos conmemorativos del Día Mundial del Agua con la celebración de talleres ambientales, visitas, concursos y actividades escolares a cargo de sus organismos autónomos: las confederaciones hidrográficas, las sociedades estatales de agua y la Fundación Biodiversidad.

EL OLIVO COMO PATRIMONIO NATURAL

A principios de mayo se estrenó la **última película** de la cineasta española Iciar Bollain, con un protagonista particular: un olivo milenario. La cinta cuenta su historia, que es la de otros **muchos grandes árboles en España que también fueron arrancados para colocarse como elemento decorativo en cualquier otro lugar del mundo**. El personaje humano que comparte cartel es Alma, una chica de 20 años que quiere recuperar el olivo de su abuelo, que fue vendido sin su consentimiento.

La trama refleja una realidad vivida en el campo durante la crisis económica, cuando los 10.000 euros de media que se pagaban por un espécimen de gran tamaño incentivó el expolio. La mayoría de los pueblos **donantes** pertenecen a la costa levantina, donde el **boom** inmobiliario fue más agresivo, lo que supuso la **pérdida de su patrimonio natural** -muchos monumentos culturales protegidos tienen menos años-. También implicó una merma de su medio ambiente, pues **estos árboles son el hogar de muchos animales y sus grandes raíces evitan que el suelo se erosione**. Y para muchos de los olivos expatriados significó su muerte temprana: la mitad no aguanta mucho tiempo después de ser trasplantado.

A pesar de que se desconoce la magnitud real de esta práctica, pues no hay un censo de árboles centenarios, **la cantidad de iniciativas surgidas para frenarla da una idea de la preocupación social que suscita el tema**. Uno de los primeros proyectos que, desde 2009, ha catalogado y puesto en valor 4.000 de estos grandes olivos fue financiado por la Red Rural Nacional: **Aceite y olivos milenarios del territorio del Sénia**. Otro ejemplo es el proyecto LIFE+, **Olivares vivos**, que coordina SEO/BirdLife y que tiene como propósito fomentar un modelo de olivicultura que preserve su biodiversidad y que sea rentable. También la ONG **Apadrina a un Olivo** y la Fundación Felix Rodríguez de la Fuente con su proyecto europeo Life+ **Bigtrees4life** reman en la misma dirección. Y la última iniciativa es la **ciberacción** iniciada en la plataforma [Change.org](#) para solicitar al Parlamento Europeo que proteja los árboles centenarios.

Desde la Administración española, la Comunidad Valenciana tiene una **ley de Patrimonio Arboreo Monumental** que impide, desde 2006, que se arranquen árboles singulares de más de 350 años. Además, en los actuales programas de desarrollo rural de algunas comunidades autónomas, se estipula la prohibición de arrancar olivos, como una buena condición agraria y medioambiental.



CONVOCADOS LOS PREMIOS DE EXCELENCIA A LA INNOVACIÓN PARA MUJERES RURALES 2016

El MAGRAMA ha convocado la VII edición de los Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales 2016, destinados a reconocer proyectos innovadores en actividades agrarias, agroalimentarias y complementarias que contribuyan a la diversificación de la actividad económica y que promuevan el emprendimiento de las mujeres en el medio rural.

Esta convocatoria tiene una novedad respecto a las anteriores, ya que pueden presentarse las asociaciones, federaciones, entidades u organizaciones representativas con iniciativas relevantes para la economía local de la zona y para las mujeres que las han desarrollado.

El galardón cuenta con cuatro categorías. La primera, de excelencia a la innovación en la actividad agraria, premia el desarrollo de actividades que contribuyan a que su sector sea más sostenible y los productos de mayor calidad. El apartado de excelencia a la innovación en diversificación de la actividad económica en el

medio rural reconoce los proyectos que diversifiquen la actividad económica local y que favorezcan nuevos ámbitos económicos o generen empleo. El premio de excelencia a la comunicación está dirigido a galardonar los proyectos de divulgación sobre el trabajo y papel de las mujeres rurales en las actividades descritas en las modalidades anteriores. Por último, la categoría de premio extraordinario de innovación de mujeres rurales distingue iniciativas en las que concurren circunstancias especialmente destacadas o continuas.



POR UN SISTEMA GLOBAL DE ALIMENTACIÓN PRODUCTIVO Y SOSTENIBLE

El cambio climático y la superpoblación son dos de los retos a los que tiene que enfrentarse la agricultura del futuro. O más bien del presente. Este ha sido el tema tratado en la Conferencia Ministerial de Agricultura de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), celebrada en París a principios de abril. Bajo el título "Mejores políticas para lograr un sistema global de alimentación productivo, sostenible y resiliente", se reunieron los ministros de Agricultura y altos cargos de 46 países, así como representantes de organizaciones e instituciones internacionales, entre los que se encontraba el secretario general de Agricultura y Alimentación español, Carlos Cabanas.

Durante dos días debatieron sobre las oportunidades y desafíos que tienen la agricultura y el sector alimentario mundial en este ámbito. Según indicaron, los aspectos prioritarios más destacables son: el crecimiento, la seguridad alimentaria, el cambio climático, el comercio, los desafíos globales y el desperdicio alimentario, entre otros.

Entre los principales objetivos comunes identificados para el sector agroalimentario se encuentran el acceso de todos los consumidores a alimentos sanos y nutritivos y la necesidad de permitir que los productores de todos los países dispongan de oportunidades para mejorar su estándar de vida, así como lograr una producción y uso de los recursos sostenibles, de forma

que se mitigue y se responda al cambio climático, impulsando el crecimiento y el desarrollo inclusivo dentro de cada país y entre países.



40,8 MILLONES PARA LAS ENTIDADES ASOCIATIVAS PRIORITARIAS

El pasado 15 de abril se abrió la convocatoria de ayudas a las entidades asociativas prioritarias, que son aquellas cooperativas y asociaciones agroalimentarias de gran tamaño y cuyo ámbito es supraautonómico. El objetivo es contribuir a mejorar la competitividad de sus productos y a difundir sus experiencias como instrumento de integración. La cuantía ofertada ronda los 40,8 millones de euros, que irán a cargo del Feader y del presupuesto nacional. La mayor parte se destina a proyectos de inversiones materiales o inmateriales en transformación, comercialización o desarrollo de los productos agrícolas, para los cuales el MAGRAMA ha habilitado 40.599.964 euros, distribuidos en dos anualidades presupuestarias: 23.882.332,04 euros en 2016 y 16.717.632,40 euros en 2017. Los restantes 237.693,98 euros se destinan a actividades de carácter demostrativo y divulgativo que contribuyan a la difusión de las prácticas de las entidades asociativas prioritarias, en 2016. Esta ayuda se enmarca dentro del Programa Nacional de Desarrollo Rural 2014-2020 y de su afán por apoyar la integración de entidades asociativas agroalimentarias.



III JORNADA DE DINAMIZACIÓN DE INICIATIVAS LOCALES AGROECOLÓGICAS

Por tercer año consecutivo, el pasado 15 de marzo se celebraron en Madrid las jornadas de difusión de iniciativas agroecológicas emprendidas por administraciones locales. Entre otros, se presentaron proyectos para fomentar el agrocompostaje y los huertos comunitarios, emprendidos por alguno de los 44 municipios que integran la Red Terrae, uno de los organizadores del evento junto con el Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras (Universidad Autónoma de Madrid). Estas entidades administrativas, repartidas por toda España, se caracterizan por haberse comprometido a explorar posibilidades de desarrollo y empleo local basados en los alimentos de proximidad, la horticultura social y los bancos de tierras de terrenos infrautilizados.

De las ocho comunidades autónomas implicadas con el proyecto –Canarias, Cantabria, Castilla-La Mancha, Castilla y León, Extremadura, Madrid, País Vasco y Comunidad Valenciana– se destacaron los traba-

jos del Ayuntamiento de Larrabetzu (Vizcaya) y Redueña (Madrid) para gestionar los biorresiduos. También se mostraron las iniciativas que apoyan a los pequeños productores locales y la comercialización directa de Osanzunbizi Allegrat (Vitoria), y por AUPA, asociación de pequeños productores de la zona centro. También hubo iniciativas que fomentan el emprendimiento agroecológico y los huertos sociales en Azuqueca de Henares, Miranda de Ebro, Arroyo de la Luz, Santaña y Suances, entre otros.



OBJETIVO: RECICLAR UN 80% EN 2020

En España se recicla el 73,7% de los envases de plásticos, latas y briks y los de papel y cartón producidos, lo que supone un total de 1,3 millones de toneladas, según datos de Ecoembes. Esta entidad sin ánimo de lucro, que gestiona la recuperación de estos residuos en España, ha anunciado su Plan Estratégico 2016-2020 que quiere llegar a reciclar el 80% de los recipientes domésticos en el año 2020, cinco puntos porcentuales por encima del objetivo marcado por la Comisión Europea para esa fecha.

Para conseguir este “ambicioso objetivo” incrementarán en un 20% (110.000 unidades) el número de contenedores amarillos –para plásticos– y azules –para papel y cartón– e invertirán 10 millones de euros en financiar la innovación en ecodiseño de los productores de recipientes y así reducir su huella ambiental.

Según la OCU, el problema al que se enfrenta el ciudadano a la hora de separar su basura es el desconocimiento. Por ello, Ecoembes va a hacer hincapié en concienciar y comunicar al ciudadano información permanentemente actualizada y adaptada a sus necesidades, intereses y perfil. En este sentido, ha publicado, junto con la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), el Manual técnico de comunicación efectiva sobre residuos para entidades locales, que pretende mejorar la información que los ayuntamientos facilitan a sus vecinos.



UNA MARIPOSA POR LA RED NATURA 2000

El día 21 de mayo miles de personas hicieron una mariposa con las manos para conmemorar, por cuarta vez consecutiva, el Día Europeo de la Red Natura 2000, que engloba 27.000 espacios europeos y un millón de kilómetros cuadrados de superficie. Este emblema invita a los ciudadanos a participar colgando una foto en las redes bajo la etiqueta #Natura2000Day, y reivindica la importancia de la acción individual a la hora de producir los cambios globales. Para ello, lo primero es conocer y difundir esta amplia red de zonas en las que se potencia la compatibilidad de las actividades económicas con la protección de los recursos naturales.

SEO/BirdLife fue precursora, junto con la agencia EFE, de la celebración de este día dentro del marco del proyecto Life+ Activa tu auténtica riqueza. Red Natura 2000, cofinanciado por el MAGRAMA, la Comisión Europea y la Fundación Biodiversidad, entre otros. Dentro de la iniciativa, el pasado 20 de mayo se organizó una visita a uno de los lugares integrados en esta red: la Zona de Especial Conservación Cuenca del Río de Manzanares. Al evento asistieron el secretario de Estado de Medio Ambiente, Pablo Saavedra y el director general de Medio Ambiente de la Comisión Europea, Daniel Calleja, entre otros. En su intervención, la directora ejecutiva de SEO/BirdLife, Asunción Ruiz afirmó: “Nuestros ídolos deben ser los pastores que cuidan nuestro ganado y los agricultores que producen alimentos”. R

